SESION EXTRAORDINARIA № 44 CONCEJO MUNICIPAL DE RANQUIL

En Ránquil, a 22 de junio del 2020, y siendo las 11:05 horas se da inicio a la Sesión Extraordinaria Nº44 del Honorable Concejo Municipal de Ránquil.

Preside la sesión Sr. Presidente José Benito Bravo Delgado.

Asisten los siguientes concejales.

Sr. Felipe Rebolledo Sáez.

Sr. Jorge Aguilera Gatica

Sr. Claudio Rabanal Muñoz

Sr. Eladio Cartes García

Sr. Leonardo Torres Palma

Secretario Municipal (s): Sr. Modesto Sepúlveda Andrade

Director de Control: Sr. Agustín Muñoz

Alcalde procede a leer documento donde se convoca a reunión Extraordinaria del Concejo Municipal de Ránquil, firmada por el Sr. Felipe Rebolledo Sáez Primer Concejal de Ránquil, en el cual se invita ya sea de manera presencial o remota a las siguientes entidades:

- Personeros de Empresa Arauco
- Autoridad Sanitaria
- Director de Salud (S)
- Directora del Cesfam

Temas a Tratar:

- Estado situación de la Pandemia de Coronavirus en la comuna de Ránquil.
- Aclaración oficial de trascendidos sobre un probable brote de Sars CoV-2 (Coronavirus) en empresas contratistas que operan en el CFI Nueva Aldea, lo que habría repercutido en el contagio de un vecino de nuestra comuna, sumado a otros trabajadores y casos de sospecha que se encontrarían en evaluación y a la espera de resultados.
- Conocer el plan de acción que se está desarrollando e implementando ante este probable nuevo escenario de contagios.

Sr. Alcalde: Saludar y dar la bienvenida a la Sra. Beatriz Iturra en representación de la empresa Arauco, al Sr. Modesto Sepúlveda Director de Salud (s), y a la Sr. Mariol Pérez Directora del Cesfam de Ránquil la Sra. Marisol Pérez acompañada por la Srta. Bárbara Rifo y del Sr. Víctor Freire.

- Sr. Felipe Rebolledo Sáez: Contarles que el día jueves se hiso un llamado a través del grupo de WhatsApp de Concejales y funcionarios Municipales que están obviamente relacionados con el Concejo Municipal, a raíz del conocimiento de un nuevo caso que se sumaba a la lista de gente que ha estado contagiada en nuestra comuna, pero con el aditivo que esta persona habría llegado según trascendía, contagiada de una de las empresas contratistas de Arauco, y también se dijo que había mucho contacto estrecho que podría estar vinculado, y considerando la situación actual del país con la pandemia que se desato de manera desproporcionada, por esto surgió la necesidad de generar esta instancia de esta reunión para:
- 1.- Desmentir o confirmar esta información, tener voces oficiales que nos den la claridad del problema, tanto de la Municipalidad desde nuestro sistema de Salud, como también en este caso de la empresa Arauco, como también de la autoridad Sanitaria, porque lo importante también es tener antecedentes que nos pueda brindar la Seremi de Salud, con respecto a lo que está sucediendo con el coronavirus en la Región de Ñuble y particularmente en la Provincia del Itata, como están generando los distinto planes de contingencia o acción para que los municipios afronten de mejor manera este nuevo escenario de brote viral.
- 2.- Lo mismo con nuestra Municipalidad y su sistema de Salud, conocer un poco más a fondo y cómo vamos con las estrategias que se están desarrollando ante esta nueva posibilidad de contagio, lo que a la fecha había sido bastante exitosa.

La idea de esto es tener informada a nuestra población, partiendo obviamente del Concejo Municipal quienes somos los que representamos a nuestra comunidad.

- Sr. Alcalde: Al tenor de lo solicitado, el primer tema seria: Estado y situación de la Pandemia de Coronavirus en la comuna de Ránquil.
- Sr. Modesto Sepúlveda: Bueno efectivamente desde el mes de Marzo la Comuna al igual que el país, se ha visto afectada por esta pandemia, que a la fecha de hoy tiene más de 240.000 contagiados en todo el territorio Nacional y oficialmente sobre 4.000 muertos más 3.000 que se agregaran durante la semana, sumando sobre 7.000, esto nos sitúa en un triste récord de estar entre los países que presentan en mayor cantidad el contagio en relación a su población.

Ahora nosotros como Dirección de Salud de Ránquil, somos la puerta de entrada que tiene la población de la Comuna de Ránquil y de comunas vecinas para acceder al sistema de salud público, y también somos los que ejecutamos, y ponemos en práctica las políticas de Salud pública diseñadas por el Gobierno Nacional atreves del Ministerio de Salud y derivados de alguna de las dos secretarias, tanto como de redes asistenciales, como de Salud. Pues bien, nuestro departamento por instrucciones del Alcalde, está dividido en dos partes, una que es la propiamente administrativa, financiera contable que dirige quien les habla, y la otra parte que es la parte clínica que está radicada en la Directora del Cesfam quien nos acompaña hoy, la Sra. Marisol Pérez Cárdenas, la acompañan en esta ocasión la Delegada Comunal de Epidemiología de Ránquil Enfermera Srta. Bárbara Rifo, ella está monitoreando y haciendo seguimiento, de acuerdo a las instrucciones que le está entregando la seremi de Salud, y también nos acompaña el Sr. Víctor Freire Garrido Químico Farmacéutico, y que ha

cumplido un rol de apoyo a la dirección de farmacia y medicamentos, y también en Adquisiciones de distintos elementos que la directora detallara, ellos forman parte de un Concejo asesor de la Dirección de Salud "Mesa Covid" que esta sesionando semanalmente. Ahora quiero señalar que nosotros hemos enfrentado esta pandemia con recursos propios o sea con el presupuesto Municipal, los únicos aportes que hemos recibido ha sido un convenio con el Servicio de Salud de Ñuble por 30 millones que nos permitió contratar algunos profesionales, y lo demás ha sido mayormente asignaciones del presupuesto, y no hemos recibido dineros adicionales por esta pandemia, como normalmente se hace creer a la población, como que los municipios están recibiendo recursos para enfrentar la pandemia. En nombre de los 75 funcionarios que trabajan en Salud, agradecemos la oportunidad de poder exponer y explicar por parte de nuestros especialistas de nuestro departamento, el tema del estado de la situación de la pandemia en nuestra comuna.

Sra. Marisol Pérez: Quiero presentarles a la Srta. Bárbara Rifo Enfermera Delegada Comunal de Epidemiología, que es el estudio de las enfermedades infecto contagiosas dentro de la comuna, les entrego a cada uno de Uds. un Informe Oficial Cesfam Ñipas. Contarles que el día viernes llega una instrucción de la Seremi de Chillán encabezado por la Dra. Marta Bravo donde se nos indica que los encargados de Epidemiología de la comuna, serian los representantes in situ de la seremi acá en la Comuna de Ránquil, por lo tanto la Srta. Bárbara Rifo y el Kinesiólogo Sr. Jorge Duran, van a asumir la Seremi aquí en la comuna, con todas las facultades que esto implica, vigilancia, multas, sanciones, sumarios sanitarios etc. Esto fue solicitado al señor Alcalde quien aprobó esta comisión de servicio para estos dos funcionarios puedan ser un nexo directo con la Seremi, y ellos se contactarán directamente a Chillán, y así evitamos tener que estar llamando, que muchas veces no contestan etc. Así que esto sería un punto favorable, creo que se están tomando las medidas que eran necesarias adoptar desde el primer momento, ya que es la atención primaria las que llevamos la batalla con el coronavirus, somos nosotros los que tenemos la primera llegada con los pacientes y ellos concurren a los Consultorios, la primera consulta, primera sospecha, al primer síntoma lo presentan con nosotros, y somos nosotros los que tenemos que indagar, investigar y controlar a la gente que tiene miedo, y nosotros también tenemos miedos, también tenemos familia. De repente la gente critica mucho, pero no saben lo que es que el personal del nuestro Cesfam se exponga a un contagio al ir a una casa donde hay personas contagiadas. Nosotros tenemos un protocolo bastante riguroso con todas las medidas necesarias para hacer las visitas a las personas que están contagiadas, y para los posibles contagiados. También contarles que nosotros en el Cesfam tenemos reuniones motivacionales todos los días para darles a nuestro personal energías positivas, ya que cada día es diferente, no sabemos lo que puede pasar mañana, cada día se nos pueden presentar diferentes escenarios, entonces hay que tratar de que nuestros trabajadores estén con su mente positiva para actuar de la mejor manera posible y que este más comprometida con su trabajo.

Sra. Marisol Pérez, procede a leer Informe Oficial Cesfam Ñipas.

Se le entrega copia del documento a cada Concejal.

Sr. Eladio Cartes: Con respecto a las personas que tenemos en la comuna contagiada y están en cuarentena ¿hay un seguimiento de las autoridades hacia ellas?, ¿tenemos control de las familias de ellos?, ¿se les está entregando ayuda?, ¿Tenemos algún confirmado desde el Viernes a hoy Lunes que debe estar en cuarentena?

Sra. Marisol Pérez: El informe que les acabo de entregar se hizo hoy, con todas las cifras de contagiados y sus contactos estrechos.

Sr. Felipe Rebolledo: Consulta, el PCR que es el examen oficial que se toman en el sistema de Salud, ¿Cual es la confiabilidad que tiene, cual es el margen de errores, el porcentaje?

Sra. Marisol Pérez: Eso depende del laboratorio, nosotros estamos con un margen del 4 al 5% de error, porque se hacen en el laboratorio de Coelemu, no se compran en cualquier parte, sus Tecnólogos Médicos los están haciendo.

Sr. Felipe Rebolledo: En base a lo que el colega Cartes comenta, es posible que una persona de negativo, siendo positivo, ¿hubo la posibilidad de constatar con un nuevo examen?

Sra. Marisol Pérez: No, porque él no fue un contacto estrecho, el solo presentó un síntoma y para descartar se le hiso un examen.

Sr. Claudio Rabanal: Cuanto demora en la toma de un examen a que este el resultado? Porque es una de las variantes que hay, porque hay personas que se han ido a hacer el examen y siguen saliendo.

Sra. Marisol Pérez: Nosotros tenemos el resultado en 24hrs. en la pagina, pero es la Seremi la que le comunica a los pacientes, pero hay gente que se hicieron el examen en la Clínica Chillan y nosotros no estábamos informado, es por eso que hubo un problema con una persona con la empresa contratista, el fue a una clínica, y la Seremi no tenía idea que este paciente había sido enviado a cuarentena, la cual el no respeto.

Lo otro con respecto a las ayudas, como dijimos anteriormente con el Sr. Abraham Hernández nosotros estamos coordinando con los pacientes positivos, como manifestó el Concejal Torres, lo más probable es que empecemos a indagar con otras familias que están también en cuarentena porque también van a tener dificultad para obtener alimentos, así que la Srta. Bárbara se va a coordinar con el Sr. Abraham para ver el estado de estas familias, y entregar la ayuda necesaria.

Lo otro con respecto a la vigilancia a nosotros, nos pidieron hacer esta vigilancia activa desde este viernes 19 de Junio, pero nosotros desde el día 18 de Marzo que estamos haciendo llamados telefónicamente a los pacientes, familia de cada paciente, a los casos sospechosos, a los que han llegado con algún síntoma, tenemos dos grupo de funcionarios que están llamando a las personas periódicamente. Ahora si hay algún caso que puede pasar, al que no se ha llamado, quizás algo puede haber pasado, pero la gente dice "no han llamado, de ningún paciente se han preocupado" entonces yo les pediría a Uds. protegernos a Uds. como autoridad ayudamos a dar la información clara a la población.

Sr. Eladio Cartes: Uds. a veces son criticados por la labor que hacen, y nosotros también somos criticados sobre todo si tenemos un puesto público, por eso es bueno tener la información correcta tanto de Uds. como Depto. de Salud, de nuestro Alcalde, del encargado de Control y de los otros departamentos de la Municipalidad, para así poder llevar la información a nuestra gente.

Yo con mis colegas hace tiempo que pedíamos información también de Celulosa Arauco, que es la empresa más grande que tenemos en la comuna, ellos por ser empresa particular que están en la comuna también deben dar información a nosotros como autoridades, que podamos tener reunión con ellos. Y saber como lo están haciendo con esto de la pandemia, con la gente contagiada, la seguridad que tienen, las medidas que han tomado, los cuidados de los trabajadores etc. Nosotros no tenemos ninguna información de la labor que se está haciendo ahí.

Srta. Bárbara Rifo: Nosotros de la empresa que trabaja para Celulosa Arauco tenemos dos casos confirmados, y de esos dos casos tenemos ocho contactos estrechos de la misma empresa, además un caso confirmado de otra empresa que no tenemos ningún contacto estrecho, externo a eso tenemos un caso probable, que es de la misma empresa del paciente contagiado, además de eso tenemos un paciente que es un contacto estrecho de otra empresa de Celulosa Arauco.

Sr. Modesto Sepúlveda: Yo quiero decir lo siguiente, que el gran problema que ha tenido esta pandemia en todo Chile es la fiscalización, es decir, porque la población y que quedo demostrado que la población no obedece las medidas que se han tomado, la movilidad que es uno de los factores claves para contener la pandemia, en Santiago la gente sigue haciendo su vida normal porque no hay fiscalización, si uno ve los casos exitosos a nivel mundial, donde ya están saliendo de la pandemia se cuarentenó a toda la población y la gente entendió, se quedo en sus casas y obviamente ya están saliendo de esto. Entonces que pasa en Chile, a las únicas personas a las que la población le puede hacer caso es a la fuerza pública, alguna gente no obedece, y eso también nos está pasando en Ránquil, aquí los únicos que tienen potestad para tomar medidas restrictivas es Carabineros, ahí tenemos lazo para hacer efectiva y que la población y para que éstas 52 personas que permanezcan en su hogar, ahora el tema de la alimentación, aquí hay personas que no necesitan alimentación y que tampoco guarda la cuarentena, ahora se está presionando para que las personas vayan a residencia sanitaria, pero la verdad en gran problema en Chile es que la población no tiene cultura de pandemia.

Sr. Eladio Cartes: Por eso yo me referí a la buena comunicación, tenemos que hacerle un seguimiento a los pacientes no pueden ir los funcionarios solos, hay autoridades en nuestra comuna, tenemos carabineros, y hay normativas que hay que cumplir, si hay toque de queda, la gente que no cumpla tendrá que asumir el costo, porque si nosotros no tomamos las cosas como corresponden, esto se nos escapara de las manos.

Sr. Jorge Aguilera: Yo vengo con la mejor disposición a este concejo, dar las gracias a Salud por todo lo que hacen, ellos se exponen cada día desde que salen de sus casas. Yo creo que tenemos que llegar a un consenso de cómo hacer las cosas bien, sin color político o estar echando la culpa al Gobierno a

Salud o a la municipalidad etc. aquí todos cometemos errores, por eso tratemos como autoridad, como comunidad de hacer las cosas en conjunto, y ver cómo solucionar los problemas, para tener un mejor futuro para nuestra comuna.

¿Qué piensa Ud. Sra. Marisol de no estar haciendo el Control sanitario en Nueva Aldea, no piense en el clima, quiero saber si es efectivo o no?

Sra. Marisol Pérez: Yo creo que si es efectivo e importante que haya un control, independiente que sea en dos o tres partes, siempre es importante, eso intimida un poco a la gente, de no salir y cuidarse más, que no es llegar o salir a si no más de la comuna. La gente que viene de afuera, uno no sabe los cuidados que han tomado.

Sr. Alcalde: Recodar que la Gobernadora tomo la decisión de sacar el Cordón Sanitario

Sr. Jorge Aguilera: Pero nosotros somos las autoridades de nuestra Comuna, tendremos que tratar de hacer algo, hay que ver que pasó, nosotros tenemos que seguir con el Cordón Sanitario, tenemos que cuidarnos y cuidar a nuestra población.

Sr. Claudio Rabanal: Yo en lo personal agradezco que nos den a conocer la información que es muy importante, creo que hay que apuntar a la fiscalización de aquellas personas que están en cuarentena, tatar de llevarles las provisiones, ver que necesitan para que ellos no salgan, y así evitar posibles contagios.

Lo otro que me preocupa, y le quiero hacer la consulta, quiero saber ¿Cómo esta Salud en la parte ejecutiva? Yo quiero que Ud. Sra. Marisol nos diga las condiciones de trabajo o las necesidades que pueda tener su gente, sus recursos, materiales o otras cosas.

Sra. Marisol Pérez: Le agradezco su preocupación, pero hasta el momento nosotros no hemos tenido problemas de abastecimiento, lo bueno que se habían hecho pedidos anteriores y tenemos un buen stock hasta la fecha, ahora el tema de mascarillas, buzos ya se encargaron una cantidad mayor la semana pasada, pero con todas las medidas protectoras tenemos todo lo disponible, igual tratamos de salvaguardar un poco lo que teníamos porque no sabemos bien cuánto va a durar esta pandemia, ni cuánto tiempo más vamos a tener que necesitar insumos, sabemos por lo menos que estaremos así hasta Septiembre o Octubre, entonces ya nos estamos programando para tener los insumos para esas fechas o más para que no nos falte.

Sr. Leonardo Torres: Es importante este tipo de dialogo, ya sabemos que estamos en una etapa de prevenir, se que de repente no hemos hecho lo que corresponde o lo que deberíamos hacer, pero todos sabemos que esto es nuevo para todos, no sabíamos cómo enfrentar esta pandemia, hace un rato se hablo de la desinfección, creo que lo que tenemos que hacer ahora es educar a la población, cuando se empezaron a entregar los kits de sanitización yo propuse que dentro de ese kits se colocara un informativo, explicándole a la gente de cómo utilizar los productos, porque de repente al mesclar algunos productos se pierde la reacción del producto, y eso muchas personas no lo saben y al final estos no cumplen su función, entonces educar a la gente, ya no nos queda nada más que hacer, entonces lo que hay que hacer es prevenir a través de la comunicación, no se puede ir casa por casa

explicando lo que tienen que hacer. Ahora el haber sacado el control de Nueva Aldea produjo un relajo y eso conllevó a que tengamos más infectados, la gente se sintió con libertad, la fiscalización es importante, yo discrepo con lo que dice el Alcalde con respecto a lo que decidió la Gobernadora, yo como Municipalidad busco como solucionar esto, quizás contrato a dos personas que hagan una vigilancia, por ej: tenemos negocios, talleres mecánicos que no cumplen la normativa, deberían tener como mínimo alcohol gel algo para limpiarse los zapatos a la entrada de cada negocio.

Sra. Marisol Pérez: Creo que es muy buen sugerencia y la vamos a adoptar con Abraham de entregar un informativo en el kits que se entregue. Ahora con la fiscalización nosotros no teníamos las atribuciones para hacerlo, ahora ya teniendo fiscalizadores lo más probable que sea una fiscalización más cercana, mas autoritaria también, y si es por beneficio de la gente, mis colegas seguramente van a tener que salir a fiscalizar.

Sr. Leonardo Torres: Aquí en la comuna tenemos dos empresas Arauco y Leonera, y creo que ellos tienen una responsabilidad con las comunidades, y apoyarnos en este tema, aquí tenemos que ser aliados, tenemos que unirnos todos, habría sido bueno invitar también a Leonera a esta reunión, que son los dos empresas que nos puedan ayudar con respecto a la fiscalización a tener unas dos o tres personas contratadas, de paso ayudaría con la cesantía.

Sr. Felipe Rebolledo: Alcalde, Concejales, invitados les agradecemos que estén acá, porque obviamente muestra que hay una preocupación por la comuna, bueno contarles que este concejo extraordinario se está trasmitiendo vía internet, que es algo que solicite al principio de este mandato, hasta el momento se han conectado en forma simultánea más de 120 personas, por lo tanto ha tenido alta aceptación ya que este es un tema que nos preocupa a todos, y desde el primer momento de esta contingencia se han planteando situaciones aquí en los concejos, y el tiempo nos ha ido dando la razón, lo primero el uso de mascarillas, quizás si hubieran tomado esas medidas en el momento, se podría haber evitado en cierto grado el nivel de contagio que tuvimos al principio. El tema para controlar las pandemias en lo personal pasa en el control de las personas, pero ese control esta dado en los contactos, y en los contactos de los contactos, mas a ya de las medidas de prevención que se están tomando, quiero recordar que en su minuto hablamos con Arauco para ellos también hicieran público todo lo que ellos están haciendo para resguardar la propagación de este virus, y además la posibilidad de instalar estos controles sanitarios en nuestra comuna. Creo que quizás como un aporte a esta reunión, mas a ya de discutir o que se pueda hacer, es poner énfasis en que este Concejo Municipal ha tenido toda la disposición desde que comenzamos con este problema, de dejar al Alcalde todas las herramientas a mano, para que el pueda tomar las decisiones de manera oportuna, eficiente y a tiempo, 75 millones que estaban destinados y que rebajamos en el verano al carnaval y otros eventos, en que también fuimos muy cuestionados por la población, son los que hoy en día se están utilizando para hacerle frente a esta pandemia en la comuna de Ránquil, de los que ya se han ocupado una parte de ellos, pero están disponibles para asegurar que no nos falte nada, lo que dice el colega el Sr. Leonardo Torres es cierto, o sea, si no tenemos la posibilidad de que vengan agentes externos a instalar controles resolvámonos nosotros, busquemos las forma de avocarnos a esta terea. Entonces creo que ya llego la hora Sr. Presidente de que nosotros vayamos tomando medidas que sean más innovadoras más audaces para poder por un lado tomando todos los lineamientos que nos da la Seremi de Salud, también nosotros innovar con medidas que nos ayuden a controlar de mejor medida esta pandemia a nivel local.

Ahora como tema a considerar y de alguna manera nosotros poder apoyar, si es mejor quizás aumentar una dotación para poder tener una mejor atención a las personas, sobre todo a los que están en cuarentena.

Sr. Eladio Cartes: Tenemos dos empresas aquí en la comuna. Forestal Arauco y Leoneras, yo fui invitado junto con la Directiva de la JJVV y de otras instituciones del Sector Batuco, en esa reunión estuvimos 7 personas, fuimos invitados a ver el trabajo que hicieron ellos en el sector y con sus trabajadores, los buses llegan con los trabajadores en asientos separados, cuando se bajan del bus le toman la temperatura a todos los entran y salen de la empresa, estan sanitizando los buses cada vez que llegan, es muy bueno el trabajo que se está haciendo ahí para proteger y resguardar a sus trabajadores.

También dar las gracias a Uds. (Salud) por lo que hacen, y que gracias a eso no tenemos tantos contagiados como en otras comunas, en cuanto a la fiscalización que hace nuestro personal, porque tenemos que hacer lo que la Gobernadora dice, nosotros somos una Comuna con Alcalde, Concejales y autoridades, si tenemos personas que fiscalicen hay que hacerlo, en los negocios, en el supermercado, y que se tomen todas las precauciones y los resguardos del caso.

Sr. Modesto Sepúlveda: Con respecto a eso, la Contraloría saco un dictamen respecto que desde que empezaron las Municipalidades a dictar cuarentenas en distintas partes, la Contraloría estableció que no tiene la facultad el municipio de dictar cuarentena en las comunas, solo lo puede hacer el Ministerio de Salud, de repente uno ve las redes sociales donde piden cuarentena, pero uno tampoco puede dejarse llevar con lo que la gente quiere, porque nosotros somos una institución pública, nosotros no podemos llegar y tomar medidas por muy municipio, por muy persona jurídica autónomas que seamos, por lo tanto las cuarentenas muy pedidas por la comunidad, solo las puede decretar el Ministerio de Salud.

Sr. Jorge Aguilera: No sería bueno perifonear en la comuna las normativas que hay, por ejemplo el uso de mascarillas, porque a la gente le gusta que le digan las cosas, que las tomen en cuenta, hay que hacer estrategias para hacer entender a la gente.

Sr. Víctor Freire: Para complementar lo que ha dicho la Directora y la Srta. Bárbara, en general igual, en el Cesfam desde principios de Abril hubo una coordinación entre las farmacias de distintos establecimientos cuando empezó el tema sanitario, entonces se decidió desde el Cesfam entregar medicamentos a domicilio, para que la concurrencia al establecimiento fuera menor, lo que llevo a que la demanda disminuyera considerablemente, después cuando empezó el Cordón Sanitario en Chillán, se coordino para que los medicamentos los enviaran a Coelemu, y nosotros los vamos a retirar ahí y se les envían a sus domicilio, entonces todos los pacientes de más de 60 años se les entrega a domicilio por 2 o 3 meces el tratamiento, y a los pacientes que son crónicos o que están en ajustes de dosis, son citados al Cesfam para un control con el médico y luego se le entrega

tratamiento, entonces todos los pacientes están con sus medicamentos garantizados, y los que han tenido dudas están llamando al Cesfam por algún problema que pudiese tener.

Ahora hay un proyecto del Gobierno Regional que casi está bastante avanzado, que está basado en compra de medicamentos y elementos de protección personal, mascarillas, guantes, pecheras, protectores faciales, alcohol gel etc. para que no nos falte, nosotros hemos tomados todas las medidas de protección, y así proteger a ambos, a los funcionarios y a la comunidad.

Sr. Alcalde: Solo como información, nosotros tenemos al Sr. Víctor Guzmán como encargado de Emergencia, que todos los días nos envía una relación completa del Control Sanitario en la comuna. Agradecer a los funcionarios de Salud que han venido a explicarnos en que están, y como están trabajando en el Cesfam con el tema de la Pandemia.

Sra. Beatriz Iturra le hemos invitado el día de hoy, particularmente por lo que he escuchado a los Concejales para que no cuenta lo que Uds. han hecho interiormente en la Planta, con las medidas preventivas contra la pandemia.

Sra. Beatriz Iturra: Contarles que ya hemos tenido comunicación con el Alcalde y con las Autoridades de Salud para informarles cuales son las medidas frente a la pandemia, partimos en Marzo tomando medidas drásticas, como por Ej: enviamos a todo el personal de riesgo a cuarentena obligatoria, por lo tanto hoy día en la planta no hay personal de 60 años en adelante y personal con enfermedades preexistentes, y además la distancia social, el uso de mascarillas lo implementamos desde el día uno, además el transporte la capacidad es al 50%, se están sanitizando antes de subir y después de bajar del bus, se toma la temperatura al momento de ingresar al complejo, en distintos horarios y distintas porterías, con un pequeño cuestionario, donde se hacen preguntas como: si ha tenido contacto con alguna persona con Covid positivo, son varias preguntas que se hacen al momento del ingreso de cada turno, con el tema de la alimentación de los trabajadores, ahí se implemento la exigencia del horario de alimentación y ya no es un periodo de dos horas, si no, es más largo el tiempo, con mesas que antes eran para 6 ahora son para 3 personas, con su pantalla de acrílico para que no tengan contacto, no se manipulan alimentos, ahora es todo envasado prácticamente, tenemos una cámara donde te va dando la temperatura, y también un control exhaustivo con las empresas contratistas, y eso también respondía a la parada de planta que tuvimos hace un mes atrás, restringimos la cantidad de personas, resguardar la distancia social, y al igual que la comuna hemos tenido muy buenos resultados con todas estas medidas que habíamos adquirido, pero nos paso, algo que se dijo acá sobre la responsabilidad personal, a pesar de todos los controles que nosotros implementamos, a pesar de todas las medidas que se toman, igual hay personas que las violan y que no las cumplen, y hace como unas 3 semanas atrás nosotros tuvimos el primer caso en el Complejo Nueva Aldea, que fue un guardia de seguridad el que visito a un familiar al que le habían hecho el examen del PCR, y estaba esperando el resultado, cuando llego a trabajar lo llamaron que el examen había salido positivo, pero todo el grupo que trabajo con el ese día dio negativo, y nos dimos cuenta que las medidas que nosotros teníamos nos dieron resultado, aun así todo el grupo que trabajó con él ese día se fueron a cuarentena preventiva, y ahora la semana pasada lamentablemente tuvimos un nuevo caso, los fin de semana siempre ocurre que la gente va a visitar a sus familiares, y no toman

conciencia que si uno de sus familiares está esperando resultados del Covid no deben visitarse, lo mismo ocurrió con una empresa contratista, que un trabajador estuvo contacto con un familiar que estaba también esperando resultados del examen, y al día después le avisaron que el familiar había dado positivo, y el contagio a todas las personas que estaban en su turno, 7 personas que venían en el móvil con él y algunos de su turno, entonces ahora tenemos 10 personas contagiados de esa empresa más uno de seguridad mas 2 de otra empresa, hoy tenemos 14 personas contagiadas y 53 personas en cuarentena preventiva, indicarle que una de las medidas que se tomaron al ver la irresponsabilidad de la empresa contratista ya que sus medidas no eran las optimas, por esto la empresa tiene prohibido entrar a la planta, no los despedimos, ellos siguen con su trabajo pero no pueden volver hasta que no implementen todo un sistema de protección que corresponden, y acreditando que están haciendo todos los controles, sanitización en los transportes etc. hoy día frente a ese escenario con esta empresa están entrando 3 o 4 personas que primero tuvieron que hacerse el examen para trabajar en todas los cambios que tiene que hacer para volver a trabajar. Ahora no hemos tenido más contagio en ninguna de las otras empresas que trabajan en la planta. Eso en cuanto al tema de la contingencia, nosotros no podemos dar nombres de las personas, pero si sabemos que dentro de esas personas que tuvieron contacto con la primera persona contagiada había un familiar que se contagio y que es residente de la comuna. Nosotros estamos muy preocupados al igual que Uds. también nosotros estamos en constante reforzamiento de las medidas de prevención, pero aun así, siempre ocurre que se rompen esas reglas.

Sr. Felipe Rebolledo: ¿Cuánto trabajadores contagiados son de la comuna?

Sra. Beatriz Iturra: No puedo dar nombres.

Sra. Marisol Pérez: De las empresas que informaron las personas, son dos varones de Ñipas son los dos de empresas contratistas de Celulosa, y fueron contactos estrechos de las personas que se contagiaron a ya. Y hoy en la mañana nos informaron de una chica que trabaja en una de las empresa había salido positiva y ese es otro contacto estrecho de nosotros porque la polola vive acá.

Sr. Alcalde pide votar por extensión de sesión por ½ hora.

Sr. Felipe Rebolledo: Aprueba
Sr. Jorge Aguilera: Aprueba
Sr. Claudio Rabanal: Aprueba
Sr. Eladio Cartes: Aprueba
Sr. Leonardo Torres: Aprueba

Conclusión: Se aprueba en forma unánime la extensión del horario por ½ hora más.

Sra. Beatriz Iturra: Quisiera agregar algo más, también he sentido y he hablado con casi todos los Concejales en forma telefónica, y siempre también preocupados por la pandemia, nosotros siempre hemos estado dispuestos a venir cuando Uds. nos invitan, no habíamos recibido ninguna invitación por eso no habíamos venido, también puede ser que nosotros no hayamos tomado la iniciativa de pedir que nos invitaran, pero con tanta contingencia ha costado, pero si nosotros siempre estamos

presentes en apoyar, y hemos apoyado no solamente local, sino también con el panorama país que tenemos hoy día, nosotros como compañía hemos estado desde el día uno, apoyando con ventiladores, en la compra de PCR para la Región de Ñuble, y por ser unas de las empresa más grande de la región también debemos estar presentes y comprometidos con la pandemia, y en lo local hemos estado apoyando en cosas más pequeñas obviamente pero que son importantes para la comunidad, pero si hay algo más que hacer, también estamos dispuestos a conversarlo con las autoridades, con el Sr. Alcalde tenemos muy buena comunicación y esperamos seguir manteniéndola, y siempre dispuestos a colaborar sobre todo para que mantengamos este numero de contagiados y no aumentar, le contaba al Sr. Alcalde que hace dos semanas atrás tuvimos una reunión con seguridad, y estamos todos felices, pero el panorama es así de drástico, de un día para otro cambia abruptamente, entonces hay que estar unidos, y siempre hacer declaraciones constructivas, porque hay día tenemos una comuna un alto número de Adulto Mayor, también es preocupante ver como ingresan muchas personas a su segunda residencia, que no sabemos de donde son, y sin ningún control, si tenemos un control sanitario que con al menos tomar la temperatura, se chequea que si alguna persona está en cuarentena, eso nos da seguridad al movimiento que tenemos en la comuna, así que reiterar que cualquier cosa que se necesite, nosotros estamos disponibles, y que cualquiera invitación que Uds. nos hagan obviamente dispuesto a estar acá.

Y que para la tranquilidad de la comunidad ya firmamos contrato con el médico, ya pronto tendremos los fondos para que puedan tener la tranquilidad que el médico se pagara con dineros de Arauco.

Sr. Felipe Rebolledo: Primero agradecer públicamente porque de un tiempo a esta parte hemos estado informados al menos de las medidas que la empresa Arauco ha estado tomando para poder evitar que se nos expandan los contagios, ahora siento que quizás hay todavía por parte de trabajadores y sus familias como esa sensación de que quizás no se estén cuidando lo suficiente, sobre todo a los contratistas que están operando, porque se dice que incluso que algunos de los jefes había estado al tanto con la positividad de contagio, y no se habrían tomado medidas, me refiero a la empresa contratista.

Sra. Beatriz Iturra: Sí, ese comentario nosotros también lo hemos tenido, y por lo mismo hoy día hemos contratado a un equipo que esta fiscalizando las empresas, porque también nos habían comentando que las medidas se estaban relajando, pero hoy tenemos una fiscalización mucho más profunda con la empresa de servicios.

Sr. Felipe Rebolledo: Lo otro que lo hablamos en algún momento, y no se si lo ha solicitado el Sr. Alcalde la posibilidad de que Arauco nos apoye con un equipo de profesional de Salud, que pudiera dedicarse 100% a esta temática, porque hay profesionales contratados a raíz de un programa del Ministerio de Salud, pero eso termina en dos meces, se podrá avanzar en fortalecer un equipo especial que le pueda dar mayor constancia al trabajo con las personas que están en cuarentena y los contactos de ellos, y a lo que pueda venir, porque ahí va estar una necesidad enorme de poder enfrentarlo.

Sra. Beatriz Iturra: Bueno siempre hay posibilidad, hay que conversarlo, ver bien los lineamientos, ver cuáles son las reales necesidades hoy día, y también estamos con pocos contagios en la comuna, creo que preparar escenarios futuros que quizás puedan ser mucho más catastróficos, sin duda que lo vamos a hacer y siempre ha sido el espíritu de Arauco, estar siempre aportando y ayudando sobre todo a la comuna de Ránquil, creo que siempre habrá un espacio para la conversación.

Sr. Felipe Rebolledo: Lo que más preocupa es darle la tranquilidad a los habitantes de la comuna, de que en este caso Arauco está tomando todas las medidas, y que también obviamente sancionara a aquellas empresas contratistas que no estén cumpliendo los protocolos.

Sra. Beatriz Iturra: Y porque para la empresa es tremendo mantenerse operando en las condiciones que tenemos hoy. Y para la empresa Arauco en estos momentos es importante mantener y reforzar los puestos de trabajo que tenemos hoy. Se los digo porque hay muchas empresas que están reduciendo personal, están despidiendo gente, y nosotros estamos tratando de mantener la dotación, mas reducido pero siempre resguardando los trabajos de las personas que viven acá.

Sr. Felipe Rebolledo: Qué posibilidad hay de que Uds. nos apoyaran para comprar una carpa para la entrada del Cesfam, porque en estos momentos las lluvias van a durar hasta fin de mes y más, y necesitamos para tener de alguna medida un acceso más apropiado, por lo menos mientras nosotros habilitamos lo que vamos a comprar.

Sr. Alcalde: En todo caso es un tema que vamos a resolver el día de hoy, está entre las modificaciones presupuestarias, y la compra se demora una semana en llegar.

Sra. Beatriz Iturra: Aprovechando que están todas las autoridades de la comuna acá, y ya se lo había mencionado al Alcalde, que nosotros como Arauco también pertenecemos a la CPC, ellos dentro de todas las cosas en que a apoyado para el tema del Covid, tiene una campaña de cajas familiares, entonces nosotros también estaremos entregando cajas familiares y vamos a coordinarnos con Salud para ver este listado que nos va a llegar desde el Ministerio de Desarrollo Social de quienes son los beneficiados de estas cajas, y ver si hay alguno con Covid positivo para que Uds. entreguen las cajas, estas cajas de alimentos, son las mismas que entrego el Gobierno, pero estas son entregadas por los empresarios de Chile, hoy día en la Región de Ñuble partimos el sábado entregando en varias comunas, y a nosotros como Arauco nos toco una mayor cantidad porque tenemos más presencia en Ñuble, entonces tenemos varias comunas en donde repartir estas cajas.

Sr. Felipe Rebolledo: ¿Ese es criterio necesariamente? Lo digo porque hay mucha gente que perdió su trabajo y que realmente lo están pasando mal, y que por la ficha del Registro Social de Hogares no le ha cambiado.

Sra. Beatriz Iturra: Lamentablemente nosotros tenemos un instrumento que nos da, que es el Ministerio de Desarrollo Social, no podemos hacer variación a eso porque este es un instrumento válido, entonces debería ser una cosa muy subjetiva, y entiendo que van a ver muchas personas que

van a recibir quizás dos cajas, y que no la necesitan tanto como el que está al lado que no va a recibir nada, nosotros entendemos eso.

Sr. Felipe Rebolledo: Sabemos y acá lo hemos planteado, porque también la idea es que el municipio pudiera a través de informes sociales justificar la ayuda a alguien que aparentemente no califica, todos sabemos que esa gente perdió su empleo, o que no ha podido vender sus productos, por lo tanto la economía familiar se fue al suelo, y están pasando dificultades enormes, tampoco tienen otro tipo de apoyo estatal ni de sostén, de pensiones u otro tipo de ingresos.

Sr. Alcalde: ¿La cantidad de cajas son?

Sra. Beatriz Iturra: 103

Sr. Alcalde: El problema es que ellos ya tienen las instrucciones y no se puede cambiar.

Sr. Felipe Rebolledo: Puede ser también que la que nosotros entreguemos como Municipalidad en concordancia, que no haya duplicidad de apoyo, pero no dejarlos de lado.

Sr. Alcalde: La Sra. Beatriz ya me lo había conversado, lo importante dejar claramente establecido que esas cajas vienen del empresariado Chileno.

Sra. Beatriz Iturra: Aquí en Ránquil son 103 que tenemos que repartir nosotros, hay otra empresa que es Copelec que también va a entregar otras tantas mas, entonces van a andar varias empresas repartiendo cajas.

Sr. Abraham Hernández: Para complementar la información que nos dio la Sra. Beatriz, obviamente hay que evitar la duplicidad, se está pasando la información ya sea interna o externa a Depto. Social.

Sr. Claudio Rabanal: Sra. Beatriz solamente agradecerle, ya me respondió mi consulta, si iban a seguir trabajando de modo normal. Lo otro para mi es la cesantía, y al Sr. Abraham quería hacerle una consulta si alguien pierde su empleo ¿tiene que venir a la municipalidad a modificar su Registro social de hogares?

Sr. Abraham Hernández: Primero que todo, el municipio cumple en el registro social el rol de ejecutor, en el sentido de que la solicitud que hace el ciudadano es que subamos la información a la plataforma, y la plataforma se actualiza una vez ingresado la información, hasta ahí llegamos nosotros, el ministerio cruza la información que nosotros subimos con las bases administrativas que ellos poseen y otorgan el porcentaje, cuando vienen las personas a nosotros y dicen: me quiero subir o bajar el porcentaje, eso no califica para nosotros porque ese no es nuestro rol, nuestro rol es mantener la información actualizada del ciudadano en cómo está viviendo hoy, es súper importante que la gente sepa que en cuanto tenga un finiquito debe venir lo antes posible a hacer el trámite, porqué, y se le señala a la persona, porque la plataforma tiene 3 meses mas menos de desfase, es importante que la gente venga si esta finiquitada, el sistema se actualiza solo, todos los 5 de cada mes, entonces si no hay cambios sigue igual.

Sra. Beatriz Iturra: Lo otro es referente al tema laboral, nosotros en Arauco en la disposición de que internalización todos los trabajos, el trabajo Silvícola, plantación, raleo etc. antes eran empresas de servicio los que realizaban el trabajo, ahora son contratos directo por Arauco, los sueldos son más que un sueldo minino, pero ha llegado muy pocas postulaciones, también hay un tema acá de las responsabilidades de las personas, no sé qué esperan las personas cuando no reacciones a los llamados, la gente está más reticente. Hay artos puestos de trabajo, porque todo lo que es cosecha y plantación, hay una cantidad de mano de obra que se necesita, el requisito es 4° medio y licencia de conducir.

Sr. Leonardo Torres: Con respecto al Covid, lo que yo planteaba anteriormente, ver la posibilidad que Arauco con la Empresa que también mencione, que nos podrían apoyar con la fiscalización, en el Sector de Batuco para la comunidad, con los negocios, y que Arauco con personal para controlar el Sector de Nueva Aldea, y así a nosotros nos va a quedar tiempo para poder supervisar Ñipas y otros lugares que con lo que tenemos no podemos abarcar todo.

Sra. Beatriz Iturra: Lo que pasa es que Nueva Aldea nosotros hemos apoyado fuertemente con la fiscalización, compramos termómetros, le dábamos alimentación a todos los que estaban ahí, y si hay que hacerlo nuevamente, nosotros estamos dispuesto a hacerlo nuevamente, ahora el tema de personas, no se ahí que tan factible pueda ser. Yo creo que salen muy buenas ideas de todos Uds. pero yo creo que tienen que preparar una propuesta de solicitud concreta, y viendo a que apuntar, y eso lo deben hacer Uds. con el Alcalde.

Sr. Leonardo Torres: Otro tema preocupante y que lo conversamos, con respecto a la denuncia de los vecinos de Carrizales de una filtración de agua en la pate del vertedero, desde hace un tiempo acá han sucedido eventos en lo que ha sido planta de Celulosa y lo que es el ducto, que no hemos tenido la comunicación nosotros, tiempo atrás hubo una rotura en el Sector de Uvas Blancas, y nunca llego un informe al Concejo planteando que había sucedido, como se están realizando los trabajos etc. incluso lo consulte y el Alcalde nos dice que no tenía información de eso, después hubo otro evento y tampoco tuvimos un informe de lo ocurrido, y ahora nos informamos por los vecinos lo que estaba pasando en el vertedero, entonces nosotros no debemos informarnos por los vecinos, tenemos que informarnos por Uds. y de tener mayor comunicación.

Sra. Beatriz Iturra: Bueno aquí uno aplica los protocolos que debemos tomar por el tema del medio ambiente, y los avisos van por otros lados, pero obviamente que lo podemos hacer, si se informa al Alcalde pero no a los Concejales, quizás por ahí podríamos tener una comunicación directa con Uds. y informarles lo que está ocurriendo.

Sr. Alcalde: Que nos envíen un comunicado que vaya dirigido también a los Concejales, y se lee en concejo.

Sra. Beatriz Iturra: Sí, pero puede ser pos evento porque en el momento activan los protocolos, pero después se puede enviar un resumen del evento.

Sr. Eladio Cartes: Bueno ya se nos paso el tiempo, pero decir que nosotros tenemos bastaste cosas que tratar con Celulosa Arauco, por las cosas que pasan en nuestra comuna, creo que la solución es que nuestras peticiones como Concejales y autoridad, enviárselas a Uds. para que tomen resguardo o se lleven a cabo las peticiones que nosotros recibimos de nuestros vecinos y de la comunidad, tenemos muchos problemas por ej: con los terrenos que tienen Uds. con los animales que tienen ahí, han pasado accidentes Uds. tienen que ver eso, a quienes les dan permiso para que dejen sus animales dentro de sus terrenos, Uds. como empresa deben tomar resguardo de las propiedades que tienen, nosotros tenemos que tener soluciones desde Arauco. Tenemos que tener una reunión más para ver los puntos que faltaron, nosotros necesitamos exponer las necesidades y las problemáticas para poder mejorar nuestra comuna, el Alcalde es nuestro puente para llegar a Uds., y que lleguen acá a explicarnos o decirnos sobre soluciones y medida van a tomar con algún tema que se les plantee.

Sr. Alcalde: Yo solicitaría colegas, hacer un trabajo sistemático, un trabajo con comisiones para ver las problemáticas, y resumir todo lo que nosotros queremos o necesitamos de la empresa, y ellos verán si lo solucionan o está a su alcance lo que nosotros estamos requiriendo.

Alcalde cierra la sesión a las 13:36 hrs

. Modesto Sepúlveda Andrade

Secretario Municipal (S)

